
繼DeepSeek之後，大陸又一AI（人工智能）軟件Quark（夸克）
在台灣爆紅，不僅持續霸佔台灣地區App Store（蘋果應用商店）工
具類別排行榜第1名，更衝上App Store免費榜第2名，成為台灣用戶
新寵。

台輿論指出，台當局與其花費百億新台幣研發點麵線APP，不如
與大陸交流學習，開發民眾真正需要的APP，讓每一位台灣民眾都能
享受到科技發展的福祉。島內業界也呼籲應加強兩岸科技交流。

【大公報訊】據台媒報道：大陸
AI（人工智能）應用Quark（夸克）近
期在台灣市場創下佳績。據悉，Quark
是阿里巴巴AI to C的戰略王牌，坐擁
2億用戶的AI應用。Quark AI基於阿里
巴巴自研先進的推理及多模態大模
型，集成AI對話、深度搜索、分析、
執行等功能，打造 「一站式AI全能助
手」 ，滿足工作、學習、生活等各類
AI需求。

不少台灣用戶在社交媒體分享，
認為Quark深度思考功能在旅遊出行、
健康諮詢、投資置業、法律諮詢等諸
多方面都能給出優質回答供參考，幫
助提升決策效率，是繼DeepSeek之後
的又一大陸AI 「神器」 。

有台灣學生家長表示，Quark的
拍照搜題功能非常實用，可以像老師
一樣針對性解析問題答案，大幅減輕
家長輔導作業的壓力。

台年輕人讚Quark「全能」
「大陸一直在悶聲搞科技，黑馬

一批接着一批。」 一位台灣女生在社
交媒體上大讚Quark好用， 「平時遇到
需要規劃行動的事情，我就會全部丟
給Quark。特別是我要安排行程、寫文
案、找一些寶藏美食店的時候，它根
本就是我的工作兼生活助理。」

該台灣女生直言Quark在台受熱

捧，不少朋友甚至詢問她如何辦理大
陸手機號，用來登錄Quark體驗更全的
功能。她還希望Quark能夠早日推出繁
體字版本和閩南語的提問功能， 「因
為我的台灣家人也很想試試看。」

「最厲害的是，它真的像個八邊
形戰士，問什麼做什麼都可以！」 台
網紅 「寒國人」 日前也在YouTube頻
道大讚Quark 「全能」 。他舉例稱，比
如老闆讓你寫一份行業報告，你需要
查資料、找案例、看翻譯、做總結，
甚至最後還要做份PPT（演示投
影），這些事情Quark全能搞定。

「寒國人」 還補充稱，Quark採
用阿里巴巴自研的大模型，不靠別
人、只靠自己，不僅霸榜台灣地區
App Store，還是全球AI排行榜第6
名。

「別人都在發展AI，台灣卻在罷
免AI，當鴕鳥有用嗎？」 聯想到之前
大陸AI軟件DeepSeek在台遭封禁的經
歷， 「寒國人」 不禁擔憂Quark之後會
不會被台當局禁掉，當大陸科技不斷
打破西方壟斷的時候，台灣卻屢屢出
台不能使用大陸AI的奇怪規定， 「真
是讓人傻眼。」

從DeepSeek到Quark，大陸AI軟
件屢在台爆火，正是大陸AI技術實力
崛起的有力見證，亦彰顯了兩岸民間
科技交流的深度與無限潛力。

大陸AI軟件在台屢爆紅
業界籲加強兩岸科技交流

大陸多款
AI軟件面世

今年1月，大
陸 AI 新 創 公 司

DeepSeek （ 深 度 求
索 ） 推 出 新 AI 模 型
DeepSeek R1，以驚人
低成本實現與OpenAI等
巨頭相媲美的性能。

今年2月，騰
訊所發表的旗艦AI

模型是文字到影片的
生成器Hunyuan，據
稱其效能可與美國科
技巨頭Meta的 Llama
3.1相提並論，且訓練
所需的運算能力僅為
Meta的十分之一。

今年1月，阿
里巴巴旗下阿里雲

發布通義千問旗艦版模型
Qwen2.5-Max，並宣稱
在指令模型版本性能測試
中 ， 幾 乎 全 面 超 越
DeepSeek-V3等其他模
型。

今年3月，由
大陸團隊研發的

全球首款通用型AI智
能體產品Manus正式
亮相，獨特之處在於
它不僅能夠回答問
題、提供建議，還能
直接輸出包括篩選簡
歷、生成報告、分析
股票等在內的複雜任
務成果，這使其在實
際應用中展現出巨大
潛力。

今年4月，阿
里巴巴旗下的AI

旗 艦 應 用 「Quark」
（夸克）提出 「AI超級
框」 概念，使用者僅需
在輸入框中簡單下達指
令，Quark便能自動識
別意圖、調用適當的AI
模組進行處理，實現包
括AI搜索、AI寫作、生
圖生成、PPT製作、學
術研究、解題助手、健
康諮詢及旅行規劃等功
能。

今年1月，總部
位 於 北 京 的 抖 音

（TikTok）母公司字節
跳動在春節前所發表的
「豆包」旗艦AI模型
Doubao-1.5-pro 升 級
版，號稱在某些測試中
可以勝過OpenAI的o1。

大公報記者蘇榕蓉整理

▲大陸近年致力發展人工智能，並應用於各行各業。圖為第85
屆中國教育裝備展示會日前在天津開幕，以 「人工智能引領教
育裝備高質量發展」 為主題。 中新社

台 業 界 心 聲

台聯速科技合夥人譚世坪：
•目前大陸正加速推動科技創新。
DeepSeek橫空出世，人形機器
人迭代出圈，這些不斷湧現的科
技成果令人矚目。台胞台企應積
極把握這一趨勢，尋找新的經濟
增長點，深化兩岸科創合作，實
現互利共贏。

台灣互聯網從業者林先生：
•大陸海量數據資源及豐富應用場
景，有利於台企、台商推動產業
升級。兩岸應從政策等多元層面
創造更多兩岸合作機會，尤其在
科技產業應用端，雙方可善用優
勢地位打造新的合作機遇。

台灣電商從業者李澤浩：
•使用後發現，夸克 「AI超級框」
功能可以很好適配日常生活中的
多元場景，是繼DeepSeek後又
一大陸AI神器。夸克在台灣走
紅，除了能給台灣民眾帶來實實
在在的幫助外，還能促進兩岸民
眾一起進行技術討論，共享AI科
技前沿成果。

台灣電子遊戲從業者張家豪：
•夸克真的好用，接下來希望夸克
解鎖新技能，能出閩南語版語言
助手。台灣Z世代通過AI工具直觀
感受到大陸的科技實力。在AI時
代，兩岸科技應雙向奔赴。大陸
AI發展迅猛，台當局應想辦法搭
上大陸AI發展快車，而不是拋出
一紙禁令，在科技潮流面前逆流
而行。

大公報記者蘇榕蓉

A14 兩岸 2025年4月30日 星期三

責任編輯：朱瑞宜 美術編輯：莫家威

菲律賓叫囂與台「國際合作」 中方：玩火者必自焚
【大公報訊】綜合中新社、新華社

報道：中國駐菲律賓大使館發言人29日
就菲海軍發言人涉台灣問題表態答記者
問。

有記者問，據報道，菲律賓海軍發
言人特立尼達表示，菲律賓軍方與台灣
方面正在商談 「國際合作」 ，目前距聯
合演練僅一步之遙。中方對此有何回
應？

發言人指出，台灣是中國的一個
省，是中國領土不可分割的一部分。台
灣問題是中國核心利益中的核心。一個
中國原則是國際社會普遍共識，也是中
菲關係的政治基礎。中方堅決反對建交
國同台灣地區開展任何形式的官方往
來。

發言人表示，中方敦促菲方恪守一
個中國原則，停止與台灣當局進行任何

形式的官方往來，停止向 「台獨」 分裂
勢力發出錯誤信號。奉勸菲方有關人士
不要在台灣問題上挑釁，玩火者必自
焚。

此外，中國外交部亞洲司司長劉勁
松29日約見菲律賓駐華大使吉米，就近
期菲方在涉台及安全領域一系列負面動
向進行了嚴肅交涉。

早前，菲律賓軍方負責人表示，如

果台灣附近發生衝突，菲律賓將不可避
免地捲入，同時表示中方正在滲透菲律
賓包括軍方。

對此，中方當時回應表示，奉勸菲
律賓有關人士，不要在台灣問題上挑釁
玩火，玩火者必自焚。中方也堅決反對
有關人士毫無根據的發表顛倒黑白，抹
黑炒作式的言論。

另據報道，自菲律賓總統馬科斯執

政以來，菲律賓在台灣問題上的態度發
生明顯變化。除了在南海持續挑釁之
外，菲律賓還企圖打起 「台灣牌」 ，引
發關注。去年菲律賓允許美軍進入的軍
事基地增加近一倍，包括3個面向台灣的
軍事基地。打着應對台海危機的旗號，
在美國的資助下，菲律賓還擬於北方距
台灣僅約200公里的巴丹群島修建一個新
的民用港口。



對於民進黨
發起的大罷免
（罷免國民黨

「立委」 ），一直採取 「佛系」 態度的
國民黨最近終於硬起來了。日前該黨在
台北舉行大規模的群眾集會，控訴民進
黨當局司法 「雙標」 ， 「獨裁式」 打壓
在野力量。當天國民黨主席朱立倫、台
灣地區前領導人馬英九、台立法機構負
責人韓國瑜及國民黨籍縣市長在內的多
位要角紛紛現身。據說，現場參加活動
的民眾約有25萬人。國民黨方面表示，
將於 「520」 之後立即提出罷免賴清德。
看來，國民黨是要以 「罷賴」 來反制民

進黨的 「罷藍」 。但 「罷賴」 的難度極
高，為何國民黨 「明知不可為而為之」
呢？

根據島內有關規定，罷免台灣正副
領導人須經四分之一全體 「立委」 提
議，三分之二全體 「立委」 同意後，罷
免案才宣告成立。台灣立法機構共有113
席 「立委」 ，換言之，需要經29席 「立
委」 提案，並經76席 「立委」 同意後，
罷免案才能成立。目前國民黨 「立委」
有52席，加上民眾黨8席、無黨籍2席，
在野黨共有62席，提出罷免賴清德的法
案，完全沒有問題，但罷免案正式成立
需要76席 「立委」 同意，在野力量還缺

少14席 「立委」 ，以民進黨 「炮口一致
對外」 的傳統作風來看，該黨 「立委」
倒戈的可能性不大。所以，國民黨要罷
免賴清德，可以說是 「不可能的任
務」 ，但國民黨仍堅持 「罷賴」 ，顯然
是一種策略性舉措，一方面可重奪話語
權，不再讓民進黨牽着鼻子走；另一方
面給不滿賴清德和民進黨的民眾一個宣
洩口，凝聚 「非綠」 力量，反制民進黨
的 「罷藍」 。

自民進黨今年春節後發起大罷免以
來，國民黨就一直處於捱打的被動局
面。近月，國民黨多個地方黨部被檢察
機關搜查，相關幹部和黨工或被逮捕，

或被約談。島內輿論指出，這分明是民
進黨當局在搞鬼，企圖打壓 「罷綠」 團
體。由於國民黨早前沒有採取大動作的
反制措施，導致在大罷免第一階段連署
落了下風，有34位國民黨 「立委」 通過
了被罷免的第一階段連署，而民進黨只
有15位 「立委」 榜上有名。如今正在進
行被罷免的第二階段連署，據說將有近
10位國民黨 「立委」 通過了門檻。按相
關規定，如果通過了第二階段連署，罷
免案就會正式成立，隨後將進入投票階
段。早前有民調顯示，民進黨支持者的
投票積極性頗高，國民黨 「立委」 被罷
免的風險大增。倘若在日後的 「立委」

補選中，民進黨獲得6席 「立委」 ，便可
成為立法機構第一大黨，再次掌控立法
權，通過任何它想通過的法案。由此可
見，當前的形勢對國民黨等在野陣營相
當不利。

國民黨方面發起 「罷賴」 ，主要是
為了製造聲勢，希望把厭惡賴清德和民
進黨的選民轉化為支持泛藍的力量，在
大罷免中不要投票罷免國民黨 「立
委」 。島內民調顯示，賴清德執政表現
滿意度相較上月暴跌8.5個百分點，首次
出現 「死亡交叉」 ，即不滿意度超過滿
意度。這股不滿賴清德的情緒將可成為
國民黨反制民進黨大罷免的力量。

「厭賴」情緒可成為國民黨反制大罷免的力量
隔海觀瀾
朱穗怡

美掀關稅戰 台工商界籲應更重視大陸市場
【大公報訊】據中通社報道：海峽兩岸經貿

文化交流協會29日舉行 「和平之旅20周年的回顧
與前瞻」 紀念座談會，與會的台灣三三會理事長
林伯豐表示，台灣出口美國面臨關稅障礙，應更
加重視中國大陸市場，務實修補兩岸關係。

海峽兩岸經貿文化交流協會（海貿會）29日
下午在台灣政治大學召開座談會，聚焦 「胡連
會」 20周年。時任中國國民黨主席連戰於2005年
4月赴陸進行和平之旅，與時任中共中央總書記
胡錦濤在北京會晤。

林伯豐出席座談會時表示，台商經營面臨傳
統產業創新不足、缺工缺人才、減碳政策、能源

政策、地緣政治、兩岸關係等6大挑戰，經營環
境變得更加複雜。

林伯豐提到，美國、大陸都是台灣的重要出
口市場，目前美國出口市場有關稅障礙，應該更
加重視中國大陸市場，也要開拓日本、歐洲與東
南亞等其他市場；台灣外貿依存度高，任何市場
都不應放棄，建議務實地修補兩岸關係。

對 「胡連會」 20周年，林伯豐強調，會晤為
兩岸創造和解、合作歷史，打開兩岸榮景。未來
三三會將與海貿會持續合作，安排各項前往大陸
的參訪活動。早前台灣三三企業交流會到訪廣
州，盼加強交流合作。

【大公報訊】據中通社報道：台行政機構負
責人卓榮泰29日帶領各部會負責人赴立法機構接
受質詢。台經濟部門負責人郭智輝坦言，台積電
在美國6座廠房完工後，供應鏈確有外移可能，約
是7至8年後的事情。

台立法機構當天對卓榮泰提出 「施政方針」
和 「施政報告」 進行質詢。中國國民黨 「立委」
牛煦庭提到，美方透過談判要求台灣擴大對美投
資，實際目的就是引導台灣關鍵產業赴美設廠，
形成產業外移危機。他質疑，若重演當年 「廣場
協議」 迫使日圓升值的歷史，台灣製造業恐將首
當其衝。

牛煦庭提醒，產業外移風險正逐步成形。桃
園的印刷電路板產業受到衝擊，雖然仍有剛需，
受美關稅衝擊小，但業界仍擔心未來的不確定
性。譬如台積電去美國設廠，未來可能有多少家
會跟着去？

卓榮泰回應，當局要求產業必須保持台灣領
先地位。但他也承認，若產業外移，供應鏈若不
跟進，在美國將可能另起爐灶、扶植競爭對手。

郭智輝表示，現階段台積電在美國的生產量
仍不足以吸引供應鏈過去，但若6座廠房陸續完
工，供應鏈未來遷移的壓力將大幅增加，預估是
7、8年後的情境。

台當局承認：台積電赴美設廠 供應鏈有外移可能


